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前前不不久久，， 国国家家卫卫生生计计生生委委通通报报关关于于 《《职职业业病病防防治治法法》》 等等相相关关法法律律法法规规落落实实情情况况的的监监督督检检查查情情况况，， 明明确确要要强强协协调调、、 明明责责
任任、、 增增投投入入、、 促促实实效效，， 维维护护人人民民群群众众健健康康权权益益。。 有有媒媒体体曾曾报报道道称称，， 3300余余个个行行业业面面临临职职业业病病危危害害、、 累累计计报报告告病病例例逾逾8800万万、、
导导致致经经济济损损失失达达数数千千亿亿元元…………职职业业病病防防治治面面临临严严峻峻形形势势。。 为为此此，， 本本报报记记者者就就本本市市职职业业病病防防治治的的相相关关内内容容，， 进进行行了了深深入入探探
访访，， 邀邀请请市市安安监监局局相相关关负负责责人人介介绍绍本本市市职职业业病病防防治治相相关关举举措措，， 以以及及基基层层企企业业在在关关注注职职工工职职业业健健康康方方面面所所做做的的努努力力和和探探索索。。
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职职业业病病危危害害需需源源头头治治理理

让让““职职业业病病防防治治””从从纸纸面面到到现现实实

【调查】
全市九成以上职工
接受职业健康体检
“这么大粉尘， 怎么不带口

罩 ？” 上周日 ， 在西罗园小区 ，
王先生请来的施工队正在紧张的
忙碌中。 正在安窗户的师傅只是
戴着帽子并没有佩戴口罩。 “我
们干活都这样， 戴帽子主要是在
室外为保暖 。 口罩从来不带 。”
一位装修师傅说。

事实上，《职业病防治法》早
在2001年就出台了， 并在2011年
和2016年先后两次进行修正，让
法律变得更加全面、更加完善。

随着 《职业病防治法》 的广
泛宣传， 越来越多的人关注职工
职业健康。 “什么是职工职业健
康 ？ ” “职业病危害因素有哪
些？” 采访中， 面对记者的提问，
很多职工都能回答出一定的专业
知识， 这也是职业病防治法宣传
得力的结果。

有数据显示， 目前全市接触
职业危害劳动作业者人数约19万
人， 今年90%以上的职工进行了
职工职业健康体检。

近年来， 市安监局先后开展
了家具制造行业、 金属非金属矿
山、 电子行业、 机动车维修等职
业危害专项治理行动。 2016年，
市安监局职卫综合处直接制作行
政处罚案卷9卷， 直接行政处罚
近90万元。

【措施】
培训、监察进企业
面对面讲职业卫生
目前， 针对全市职业病防治

方面仍然存在的问题， 市安监局
职卫综合处副处长孙晶晶表示，
问题主要存在于企业职业病防治
主体责任落实不到位， 以及首都
经济结构转型给职业卫生监管带
来的压力。

“首先， 经过近十年职业卫

生监管， 企业都知道需要做好职
业病防治 ， 但落实到主体责任
时， 有些企业做得仍然不到位。”
孙晶晶表示， 有的企业是由于管
理人员职业病方面的知识欠缺，
有的是因为思想上不够重视。

她还举例说， 企业都知道要
对工作环境进行检测， 但对检测
报告结果的理解以及在工程防护
措施的落实等方面还有一定差
距； 大部分企业都能够履行给职
工进行职业健康体检的义务， 但
体检项目不对或应检人数不足的
情况也时有发生。

针对这个问题， 近年来， 市
安监局一直对企业负责人和管理
人员进行培训， 首先解决他们思
想上不重视的问题。

具体到企业内部的管理过程
中 ， 有些企业在对劳动者培训
时 ， 讲解得不够清晰 ， 不够到
位， 造成劳动者不了解自己的岗
位究竟应该如何防护。 市安监局
职卫综合处今年发出了 《关于加
强本市存在职业危害用人单位劳
动者职业卫生培训工作的指导意
见》， 具体指导企业更好的培训
自己的职工。

此外， 孙晶晶还透露， 明年
市安监局计划从各街乡的安全员
中选出一部分优秀人员， 作为职
业卫生宣传员， 直接面对企业，
进入企业内部宣讲职业卫生。

其次， 首都经济结构转型给
职业卫生监管带来了新的压力。
一方面， 新兴产业带来了新的职
业危害 ， 而防控手段又十分有
限。 另一方面， 各类企业在经济
调整过程中不断新生或消失， 在
对企业基础数据掌控的准确性和
日常监管上都带来不小的压力。

电子行业虽说并不是这几年
新兴的行业， 但是行业内的职业
危害不断发生变化。“因为技术不
断改进，工艺、材料都在变化，我
们明年要对这一领域进行详细地
调研和摸底。 ”孙晶晶告诉记者，
明年还会针对一些非医疗机构的
放射危害监管进行探索。

密云区有5家矿山企业， 选
矿车间的大设备发出的巨大噪音
问题， 一直难以破解。

“以前， 职工因噪声污染导
致耳聋的现象时有发生， 企业压
力很大， 职工也因此导致收入降
低， 家庭陷入困境。” 密云区安
全生产监督管理局职业卫生安全
监察科科长马尚彬说， “每次执
法检查， 我们都要求企业限期整
改， 甚至对其进行行政处罚。”

而企业方面也尝试采取让职
工戴耳塞 、 耳罩等劳动保护设
备， 在噪音较大的设备上， 安装
封闭罩等措施。 “再降噪， 我们
就只能换设备了。” 企业主无奈
地表示， 即便是交了罚款， 他们
也再没有其他办法了。

“虽然企业尽了最大努力 ，
可车间里的噪音仍然超过国家职
业卫生标准。” 面对职工的痛苦、
企业的无奈， 马尚彬也意识到，

这不是一张 “罚单” 就能解决的
问题。 于是， 他带领工作人员开
始探索降噪途径。

“噪声污染三要素是： 声源、
传播途径、 接受者。 想要治理噪
声， 要将这三方面当做一个系统
来综合考虑， 在满足降噪要求的
前提下， 兼顾工艺操作性能和经
济效益， 寻求出一个合理方案。”
马尚彬带队现场勘查矿山企业实
际情况， 了解职工工作流程， 他
发现 ， 声源已经进行了封闭处
理， 接受者也做足了防护措施，
只能在传播途径方面想办法， 才
能降低噪声伤害。 而常用的增加
传播途径阻力的方式， 又不适用
于矿山企业的大车间。

于是， 马尚彬最终决定尝试
在车间内建造隔音监控室， 阻断
噪音传播途径， 并就岗位工作接
触时间上进行完善和调整， 从而
解决噪声伤害的问题。

2014年3月 ， 马尚彬在两个
试点企业落实了自己的想法 。
“隔音监控室采用的多层隔音材
料建造， 监控面的加厚隔音玻璃
可以看到大部分运转情况 。 同
时， 隔音监控室内还引进视频监
控系统， 利用视频监控和温感器
等设备设施， 监控设备是否运转
正常， 这样劳动者可在监控室内
完成大部分巡检工作。” 马尚彬
介绍。

有了试点， 密云其他矿山企
业争先来观摩学习， 目前， 密云
区的5家矿山企业内都建造了隔
音监控室， 总共斥资260多万元。
现如今， 在密云的矿山企业中，
因噪音污染致聋的现象几乎没
有。 在回访矿山企业的过程中，
常有职工对马尚彬竖起大拇指，
“现在的工作环境好多了， 以前
下班回家半个小时还会出现耳鸣
现象， 现在都没有了。”

【高招】

引进排毒柜减少毒气室内停留
北京华泰昌汽车贸易有限公司

作为一家汽修公司， 北京华
泰昌汽车贸易有限公司免不了要
和职业卫生打交道。 这家公司设
有四个车间， 两个机修车间， 一
个钣金车间和一个喷漆车间。

“首先， 我们会按季度发放
劳保用品 ， 到有资质的地方采
购， 按照不同岗位有针对性的发
放。” 公司行政经理哈梅向记者
介绍说。

例如， 有噪音和汽油尾气的
机修车间， 公司会为在这个车间
内工作的职工发放防尘口罩和耳
塞。 钣金车间内， 由于有噪声，
也会发放耳塞， 同时还有焊接手
套、 口罩、 护目面具。 喷漆车间
的职工会收到从头到脚的防护

服 、 长袖的胶皮手套 、 防毒面
具、 耳塞等。

“最初， 公司提供的是比较
传统的护目镜， 但是我们发现工
作中对脸的危害比较大， 因此就
升级成了护目面具， 让职工直接
戴在头上 ， 可以保护整张脸 。”
哈梅笑着说。

今年， 为了响应环保和职业
卫生的新要求， 公司还引进了一
个排毒柜， 可以把漆房内的和喷
枪等工具上的毒气吸收， 减少毒
气在室内停留或直排至户外。 哈
梅告诉记者， 只要是工作时间，
这个机器就从早开到晚， 车间内
的味道确实少了很多。 随后， 作
为海淀区率先引进这个设备的企

业， 在对作业场所的危害因素检
测中， 全部检测合格。

此外， 公司还在每个岗位上
张贴岗位危险因素、 警示标示以
及在这个岗位上需要佩戴的保护
用具。 从前， 车间的工人不愿意
佩戴口罩等工具， 认为是多此一
举 ， 经过公司近年来的教育培
训， 工人们都知道这是为了自己
好。 如今， 工人们都能自觉的佩
戴岗位所需的全套护具。

“今年我在职业卫生方面做
的预算是8万， 年底一算， 实际
花费了12万多， 确实是挺大一笔
数目 。 但想到职工能够因此受
益， 我们也觉得很值得。” 哈梅
笑着说道。

建隔音监控室降低噪音污染
密云矿山企业


